

LIBROS

Emilio Rodríguez Demorizi
La Constitución de San Cristóbal: 1844-1854
Santo Domingo: Editora del Caribe, 1980, 486 págs.
Academia Dominicana de la Historia, vol. LII

Después de unos veinticinco años de espera, sale a la luz este trabajo de recopilación histórica de Don Emilio Rodríguez Demorizi acerca de los antecedentes y vigencia de la primera constitución política de la República Dominicana, elaborada en San Cristóbal entre los meses de Septiembre y Noviembre de 1844.

Muchos de los trabajos que sirven de introducción a la obra de Rodríguez Demorizi fueron publicados en la prensa dominicana entre 1940 y 1945. Otros documentos habían sido incluidos antes en otras colecciones, como sucede con el Acta de Separación de 1844, la Constitución Haitiana de 1843, y la misma Constitución de San Cristóbal. Sin embargo, la labor recopiladora que Rodríguez Demorizi ha demostrado antes en gran número de sus obras, logra que ésta sea un manual bastante completo para aquellos estudiosos de la trayectoria constitucional dominicana.

La primera constitución política dominicana, que estuvo en vigencia diez años (1844-1854), a pesar de sus obvias objeciones, su imperfección y hasta su improvisación, debe ser el punto de partida para cualquier estudio serio de historia política dominicana. Sin embargo, hay otros documentos que sirvieron de antecedentes para la elaboración de la carta fundamental de San Cristóbal, que son de suma utilidad para reconstruir el ambiente en que se debatió la redacción y sanción de la primera Constitución. Así sucede con la famosa Constitución de Cádiz (1812), de corta vigencia en nuestro país, y la misma Constitución de Haití de 1843, en la que laboró en forma destacada Buenaventura Báez. Sin

embargo, en la obra de Rodríguez Demorizi se echa de menos el primer documento.

La agitada vida política dominicana a partir de aquellos primeros balbuceos de independencia política (1844-1861), quedarían justificados para algunos en "el desdén extremado por la santidad de la Constitución" (p. 453). Los cuarenta cambios que ha sufrido la Constitución durante los 136 años de vida independiente —interrumpidos dos veces por un lapso de doce años en total— no obedieron siempre a un cambio radical en nuestra manera de ser nacional. Muchas veces, los cambios y reformas constitucionales no buscaban otra cosa que "satisfacer los deseos o la conveniencia de aquellos que las propusieran o impusieran" (ibid.). La Constitución no ha sido precisamente el credo del pueblo dominicano, sino la "fuente legítima de ventajas para el partido o para el hombre en el poder" (ibid.).

A pesar de sus definiciones metodológicas, la obra de Emilio Rodríguez Demorizi será de indiscutible utilidad para los investigadores y, lo que es aún más valioso, servirá de punto de partida para el trabajo de muchos.

J.L.S.

La Comunicación Social
en las Leyes Dominicanas,
SEP-COM, Santo Domingo,
1979.

La colección Textos Universitarios de Comunicación Social agrupa en su primer volumen la legislación dominicana vigente sobre tan importante materia.

La primera parte del volumen abarca la legislación correspondiente a espectáculos públicos, radio, cine y televisión.

Por tratarse de un texto para uso de los estudiantes de Comunicación Social en nuestras Universidades, el compilador ha incluido, además, en esta primera parte no sólo la ley vigente sino también los anteriores Reglamentos que nacieron de la Ley No. 1951 promulgada en el año 1949.

La segunda parte reproduce la Ley No. 6132 sobre Expresión y Difusión del Pensamiento, promulgada en 1962.

En la tercera parte aparece la Ley No. 118 de 1966 sobre Telecomunicaciones.

El anexo final ofrece algunos Artículos del Código Penal que pueden ayudar al estudiante a determinar adecuadamente algunos delitos penados en la legislación dominicana.

El pequeño volumen resulta de gran utilidad puesto que el texto de cada una de las leyes reproducidas, publicado en la Gaceta Oficial, resultaba completamente agotado, y su estudio era dificultoso para los estudiantes de Legislación Dominicana.

A.J.V.

OTRAS PUBLICACIONES RECIENTES:

José del Castillo y Walter Cordero
La economía dominicana durante el primer cuarto de siglo XX,
 Santo Domingo: Fundación García Arévalo, 1979.

Dato Pagán Perdomo
Bibliografía general de la Isla de Santo Domingo: Contribución a su estudio
 Ediciones de la Universidad Central del Este
 Serie Científica n. IX,
 San Pedro de Macorís, 1979.

Fernando Morbán Laucer
Ritos funerarios, acción del fuego y medio ambiente en las osamentas precolombinas.
 Academia de Ciencias de la República Dominicana
 Comisión de Arqueología, vol. I,
 Santo Domingo: Editora Taller, 1979.

José L. Sáez
Testigos de la esperanza: Historia de la Vida religiosa en Santo Domingo
 Santo Domingo: CONDOR, 1979, 237 páginas.

Amaury Justo Duarte
Las luchas de clases en República Dominicana, 1955-1965
 Santo Domingo, 1980, primer tomo